
現 代 中 國
新聞撮要
沿海城市佈局郵輪產業動作頻頻。廣

州市政府12月6日審議通過《關於加快
廣州國際郵輪產業發展的若干措施》，
決議將廣州建設成為集郵輪碼頭、口岸
通關、免稅商城、觀光旅遊於一體的亞
洲最大郵輪母港之一，四年內郵輪旅客
吞吐量達到100萬人次。同時，廣州市
政府決定，財政連續三年對新設郵輪公
司、新增航線、旅行社拓展郵輪業務三
個方面進行獎勵，總獎勵金額高達9,000
萬元人民幣。至此，廣州成為內地首個

出台刺激郵輪產業專項政策的城市。
■節自《穗擬打造亞洲最大郵輪母

港》，香港《文匯報》，2016-12-08

持份者觀點
1. 業內人士：未來3年至5年，華南地區
郵輪市場潛力將被激發，郵輪遊將現黃
金時期。屆時，華南將出現深圳太子灣
郵輪母港、廣州南沙郵輪母港、香港啟
德郵輪母港三足鼎立的態勢，並呈現競
爭與合作局面。
2. 創業人士：廣州市出台的相關政策十

分吸引。
3. 廣州市民：特別期待廣州爭取到國家
給予「144小時過境免簽政策」，實現海
陸空口岸過境免簽政策聯動。

多角度思考
1. 根據上文，廣州市政府12月6日通過
《措施》有何決議？

2. 承上題，廣州市政府決定財政連續三
年獎勵哪些方面？

3. 你認為廣州市政府這一政策會帶來哪
些影響？

穗擬建郵輪母港 華南或三足鼎立

新聞撮要
香港中文大學生命科學學系教授王保
強與內地大學合作研發新型的高效光催
化劑，發現從個別礦砂中提煉出來的金
屬能發揮光催化效能，不單可以降解液
體中的帶毒性有機污染物，過程中更能
產生有用燃料，有機會一次過同時達到

去毒、減污、產能的目的，證明環保工
業亦有經濟效益。
■節自《有機污染物解毒製燃料》，

香港《文匯報》，2016-12-06

持份者觀點
1. 王保強：於光催化過程產氫，是重要

的經濟效益；而如果廠商做
好污染物降解，也將會大大
節省排污費用。
2. 廠商：如果環保的同時又
可以有經濟效益，何樂而不
為。
3. 市民：這樣的研究成果能
讓企業更樂於環保，最終受
益的還是普通市民。

多角度思考
1. 上文提到的「高效光催化
劑」有何特別之處？

2. 承上題，環保工業的經濟
效益可帶來什麼好處？

3. 你認為各方應如何監管和
引導企業減少污染？

「通識科不用溫習吧」、「通識科很多概
念詞，很難寫例子。」很多同學都覺得通識
科要求很高，未能達到較高的水平。雖然老
師們平時花了很多精神教導學生答題技巧，
但到了考試，學生好像仍未掌握，結果有些
學生連溫習時間也省卻了。其實只要有方
法，就能戰勝它。

不同學科供不同分析角度
其實通識教育科是集合了不同學科知識的
一個學科，老師所提及的政治、經濟、環境
等不同角度與層次，其實是能透過不同學科
中學習得到的，如在中英文科中，我們能學
習表達及解讀資料能力，同時可幫助在作答
時的結構表達能力；而數學科能訓練我們的
邏輯思考及推理能力，幫助我們客觀分析數

據；歷史科就能學習有關現代中國的史料；
另外，地理科及生物科對學習能源科技及一
些環保及社會影響議題十分有幫助。故學習
的科目越多，我們學到的分析角度會越多，
令層次更高，分析更深入。
臨近考試，不少學生都指出，在過去的測

考中雖有溫習，卻在臨場應試時因時間不足，
或未能有系統組織論點，而未能取得佳績。不
少學生都表示有認真溫習，但取得的成績卻未
如所願。那麼，怎樣溫習才事半功倍呢？

1. 溫習概念詞
其實通識科與其他學科無異，亦需要溫習

及記誦，當中最重要的是課題相關概念要熟
習。試想想，由最低工資，以至亞運等生活
議題的討論，學生也需要掌握一些基本概

念，如生活素質、貧富懸殊等相關概念。
但是，所謂的掌握是學生將已知的相關

概念在相應的題目中靈活運用。例如談論最
低工資對大眾的影響，可以是正面，亦可為
負面。當中不只流於表面地談及工資有增或
福利有減，更應加入相關概念，如「生活素
質」及「貧富懸殊」等。
當學生能在答題時運用一些概念，就能展

現出有分析力及掌握答題的技巧。因此必須
在測考時提醒自己要做到此部分的要求。

2.看報章多思考
當你在看報章時，不要只走馬看花地看看

或一笑而過，還有一個步驟需要做，就是要想
想該報道是屬於哪一個單元，當中又涉及什麼
通識概念，例如早前不少報章皆報道全港許多

市民四出捕獲小精靈，全城狂熱。同學們其實
可以思考一下《Pokémon GO》熱潮是為何
出現，原因是朋輩影響，亦可以是科技發達令
訊息很快傳給大眾，引起輿論。多想、多思
考，可以令學生在審題時更容易把相關概念聯
繫到題目中，亦能加快其組織能力。

3.多練字速
除了有足夠的書本知識，另一個關鍵位置

是速度。不少學生有完整的構思，亦有良好
的組織，奈何卻敵不過時間的考驗。此時要
知道，寫字速度快非一朝一夕，最好的方法
是：首先，每天抽10分鐘至15分鐘，抄寫
其中一則新聞，並以最快的速度抄寫，持之
以恒，一個月後定必看到成效。 其次，不
必過分講求美觀，不要為了書寫漂亮而消耗

太多時間，導致失去分數。當然，若有時
間，書寫工整當然更好。

4.找出「恒常議題」的新聞
有時候同學常會認為每天都充斥着很多時

事新聞，必定需花很多時間回顧，不過，當
你細心分析，便會發現很多新聞的本質其實
是相同的，例如人口老化、環境污染、低頭
族等等。
學生在溫習DSE時可整理最近兩年發生的時

事大事。另外，同學生們也可閱讀每年年終由
不同傳媒及教育機構（如學友社）公佈的「十
大新聞」，這便能更易整理及重溫新聞大事。
其實通識科不可怕，只要同學們能持之以

恒地做到以上四點，相信距離摘星之路不遠
矣。

■Maggie Wong 中學通識科教師

通 識 把 脈

今 日 香 港

新聞撮要
不少市民均認為飲食習慣與高膽固
醇、高血壓以至心血管疾病息息相
關，但最主要的患病影響因素其實是
遺傳基因。有患者跟足醫生指示，但
膽固醇水平卻持續飆升，一度直逼10
的嚴重水平。有專科醫生表示，由於
人體80%膽固醇來自肝臟，故該類家
族性高膽固醇症患者受基因遺傳影
響，縱使努力改善飲食，估計亦只可
降低15%膽固醇水平，需服藥抑制，
又強調體重非患病主因。
■節自《高膽固醇易遺傳 飲食改善

成效微》，香港《文匯報》，
2016-12-08

持份者觀點
1. 電台主持人車淑梅：節制飲食一
年，膽固醇度數不跌反升，後服用藥
物，度數卻直逼近10的嚴重水平。
2. 醫生：估計透過改善飲食，只可降
0.6度至0.9度的膽固醇，成效不大。
3. 專家：基因遺傳影響，許多人雖戒
口但膽固醇水平仍會高踞不下。

多角度思考
1. 根據上文，人體有幾成膽固醇來自

肝臟？
2. 承上題， 為何有患者跟足醫生指

示，膽固醇水平仍飆升？
3.你認為應如何減少高膽固醇者數量？

新聞撮要
網絡安全公司Check Point Software早

前宣佈，有黑客利用智能手機系統An-
droid的漏洞，以惡意軟件入侵超過100
萬個 Google 賬戶，從 Gmail、Google
Photos 等雲端服務竊取敏感資料。
Google回應指，由於惡意軟件是利用已
知系統漏洞入侵，故進行了安全性更新
的手機不會被感染，受影響用戶也可透
過重新安裝系統，刪除惡意軟件。
■節自《黑客藉Android漏洞入侵百

萬Google賬戶》，香港《文匯報》，
2016-12-02

持份者觀點
1. Android安全技術總監路德維希：未
有證據顯示特定用戶或企業成為攻擊目
標。
2. Check Point Software：攻擊針對
目前有近74%Android智能手機採用的
4.0及5.0系統，約57%被入侵的手機位
於亞洲。

3. 受影響用戶：下載App的時候完全不
知道存在這樣的危險，希望相關公司可
以盡可能保護用戶的信息安全。

多角度思考
1. 根據上文，黑客已入侵多少個Google
賬戶？

2. 承上題，受影響用戶可怎樣刪除惡意
軟件？

3. 你認為全球化背景下，應如何最大化
保護用戶信息安全？

新聞撮要
海洋公園早前公佈2015/16年度業績，
全年接待旅客只有約 600 萬人次，較
2014/15年度下跌近兩成，並錄得2.41億
元虧損，是2003年以來首次虧損，亦是

1987年以來最大虧蝕。海洋公園的業績
顯示，上年度公園只錄得約600萬入場人
次，較對上一年度下跌 18.8%，收入
16.14億元，較2014/15年度的19.68億元
大減近18%。其中園內消費有4.8億元，
門票收入有11.34億元，兩者分別按年下
跌16.4%及18.6%。扣除開支後，年度虧
損高達2.41億元。
■節自《趕客惡果 海園蝕 2.4 億新

高》，香港《文匯報》，2016-12-08

持份者觀點
1. 海洋公園主席孔令成：除非明年內地
客大幅回升，否則在內地經濟增長放緩及

其他地區景點加劇競爭的情況之下，在水
上樂園和新酒店落成前仍會錄得數年虧
損。
2. 海洋公園行政總裁李繩宗：今次赤字
主要源於內地旅客大幅減少。
3. 市民：之前香港的趕客行為造成了太
大的負面影響了。

多角度思考
1. 根據上文，海洋公園今年虧損是多少？
2. 承上題，造成這次虧損的主要原因是

什麼？
3. 你認為香港有何方法再次吸引內地旅

客？

學習通識有章法 勤學會學並不難

全 球 化
降解產能同步走 環保工業有利圖

高膽固醇或遺傳 戒口難遏制

逾百萬Google賬戶私隱外洩

海園今年虧蝕 慘過金融風暴

能 源 科 技 與 環 境

新聞撮要
一項跨院校研究發現，有近四分一的受訪港童沒有機
會與家人或朋友參與休閒活動，近五分一欠金錢儲蓄、
不能與朋友外出吃一頓飯，更有14%連適合溫習的空間
亦欠奉；而資源匱乏情況亦直接影響其對生活滿意度。
研究團隊並指，香港兒童貧窮率近年雖有下降趨勢，但
仍達18%，相對於表現較好的北歐國家及地區約5%的比
率，高出13個百分點，認為香港應參考國際經驗，在政
策上更積極針對最基層的10%兒童提供支援，減低其不
平等狀況。
■節自《貧童生活匱乏 1/4冇休閒活動》，香港《文匯

報》，2016-12-08

持份者觀點
1. 負責研究人員：社會可針對收入分佈處於最低10%的
兒童，收窄其與處於收入中位數的兒童間的差距，對
減少兒童貧窮，改善教育、健康和生活滿意度都有幫
助。
2. 貧童家長：一般都會犧牲我們自己的需要來滿足子
女。
3. 貧童：與朋友外出吃一頓飯都成奢侈，讓我越來越感
到對生活很難滿意。

多角度思考
1. 根據上文，幾成受訪者沒有機會與家人或朋友參與休

閒活動？
2. 承上題，貧童面臨的生活境況對心理造成什麼影響？
3. 你認為政府應該如何幫助貧童在更好的環境中成長？
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知多點
生活滿意度是

個人生活的綜合
認知判斷，主要
是個體生活的一
個總體的概括認
識和評價。作為
一個認知因素，
它常被看成是主
觀幸福感的關鍵
指標。

貧童生活難滿意貧童生活難滿意
與友外膳成奢望

■海洋公園2015/16年度業績是1987年
以來最大虧蝕。 資料圖片

■王保強的研究目標不僅是降解污染物，還希望過
程中可以產能。 資料圖片

■■有些貧童不得有些貧童不得
不在床上溫習功不在床上溫習功
課課。。 資料圖片資料圖片


